



En la sierra de la Tesla (1951) - FOTO: Bilbao Alpino Club

(MÁS DE) 100 AÑOS DE ASOCIACIONISMO EN LA MONTAÑA

Sesenta clubes y agrupaciones acuden el 18 de mayo de 1924 a Elgeta y fundan la Federación Vasco Navarra de Alpinismo. Cien años después, estas asociaciones mantienen la filosofía de los inicios: personas que emplean parte de su tiempo libre a organizar y acudir a excursiones colectivas, actividades de formación y divulgación, tramitar licencias federativas, gestionar y utilizar refugios y, en general, juntarse con otras personas que tienen las mismas inquietudes.

En la actualidad hay más de 370 clubes y agrupaciones de montaña en Euskal Herria, entre ellos los cinco únicos clubes fundadores que, un siglo después,

mantienen la actividad montañera. Dejemos que sean ellos mismos los que nos cuenten de manera resumida su historia centenaria.

CLUB DEPORTIVO BILBAO

Los antecesores de este histórico club, la Sociedad Gimnástica Zamacois y la Fe-



Otro hito importante en aquellos primeros años fue la colocación del primer buzón cimero. Aunque ya existían algunos en Suiza y Alemania, también en la sierra de Gredos, aquí fuimos pioneros. Se colocó en Anboto el 30 de mayo de 1915. El buzón era de hierro fundido y tuvo un coste de 260 pesetas.

En la actualidad hay más de 370 clubes y agrupaciones de montaña en Euskal Herria

Podemos destacar numerosas mujeres escaladoras y montañeras como María del Carmen Alcoceba Llarrea, Angelita Olano, Belén Uraga, las hermanas de Antonio Ferrer, montañeras y esquiadoras, y las hermanas Bayo.

En el año 1965 se cierra el club y se derriba para construir un nuevo edificio y esta generación de escaladores y montañeros se dispersa por los distintos clubes de montaña de Bilbao y Bizkaia.



En la cima de Ganekogorta (1914) - FOTO: Club Deportivo Bilbao

A día de hoy continúa funcionando la comisión de montaña del club deportivo, organizando excursiones de día los domingos y algunas extraordinarias a lo largo del año de tres días o una semana. Recordamos con nostalgia las salidas que organizó el club en los veranos de los años 90, preferentemente a los Pirineos y a Picos de Europa, donde Ignacio Eraña y José Antonio Feijóo demostraron excelentes dotes de organizadores.

deración Atlética Vizcaína, ya tenían una sección dedicada al montañismo.

El tolosarra Antxon Bandrés impulsó la práctica del montañismo y los deportes en general en Bilbao, desde la presidencia del Club Deportivo Bilbao, en los años 1913-15 y 1920-21. Además, organizó las subidas a Gorbeia en los años 1912 y 1913, y a Ganekogorta y otros montes.

También fue un acontecimiento deportivo en aquellos años la Copa Pagasarri, celebrada en los años 1912, 1913 y 1914: la prueba consistía en subir corriendo a Pagasarri atados por las manos y en grupos de tres.

Fue el 30 de septiembre de 1914 cuando se dio inicio, con toda solemnidad a las 12:00 de la noche, al primer concurso de montes. El monte elegido para esta ocasión fue Ganekogorta. El ideólogo de este concurso fue el propio Antxon Bandrés que finalizó su discurso con un sonoro "gora mendizaleak!".

EIBARKO KLUB DEPORTIBOA

1924ko urtarrilaren 30az geroztik, Eibarko kultura eta kirola bultzatzea izan da gure zeregin nagusia. Hainbat batzorde edo atal izan ditugu klubean ehun urte horietan, besteak beste, atletismoa, pilota, xakea, dantza eta mendia, noski.

la hasieratik emakumeek zuzendaritzan parte hartu zuten. Esate baterako, 1934an Luciana Larreategi eta Maria Magunazelaia bokalak izan ziren. Carmen Iza mendian lehiatzen lehen emakumea izan zen eta Maria Magunazelaia txirrindularitzan. Gerra aurretik, beste batzuen artean, emakume gogotsuak izan ziren.

Eskalada eta goi-mendiko batzordea 1942an sortu zen, eta hasieratik jarduera asko egin zituzten, inguruko orratz eta paretetan ez ezik, inguru hurbiletik kanpo ere. Aipatzekoak dira, beste askoren artean, Anbotoko ekialdeko aurpegian eta Alluitzeko ezproian zabaldutako bideak.

312 pertsonak argiztatu zuten Eibarretik Urko tontorreranzko bidea

Gerra aurretik eta gerraren ondoren ere Eibar inguruko mendietan dozenaerdi-tik gora iturri atondu eta prestatu ziren, mendizaleek erabili ahal izateko. Bestalde, mendiranzko bidean babesleku eta aterpeak eraiki ziren. Azpimarratzekoak dira Eskistako teleskia eta aterpea (Oñatiko lagunekin batera) eta Zuloaga familiak utzitako Urrakiko aterpea.

Aurten ederki asko ospatu dugu mendeurrena. Ekitaldi nagusian, 100. urtearen bezperan, 312 pertsonak argiztatu zuten Eibarretik Urko tontorreranzko bidea.



Todo listo para salir de excursión · FOTO: Bilbao Alpino Club

En el aspecto gráfico queremos resaltar los detallados dibujos con itinerarios y montes de Vicente Perote y los partes de montaña (texto y planos) que conservamos en el archivo del club desde el año 1914, un rico patrimonio histórico del montañismo vasco, que asimismo incluye los dibujos a tinta china de Antonio Ferrer, un gran estudioso de la montaña, periodista,

espeleólogo, montañero y uno de los más destacados miembros de nuestro club.

BILBAO ALPINO CLUB

De Bilbao de toda la vida... y abierto a todo el mundo. El Bilbao Alpino (más conocido en la villa como "el Alpino"), se funda el 25 de abril de 1924 en la relojería de Francisco Pé-

rez Arias en el bajo de la casa nº 3 de la calle Conde Mirasol del barrio de San Francisco.

El 18 de mayo de 1924, el club recientemente creado contrata un autobús para desplazarse a Elgeta, en lo que sería su primera excursión oficial, para fundar con otras asociaciones de Araba, Bizkaia, Gipuzkoa y Nafarroa la Federación Vasco Navarra de Alpinismo.

La primera Junta Directiva del club se forma a las pocas semanas, junto con los socios fundadores, entre los que figura Raimunda Royo que, unos años más tarde, se convertiría en la primera mujer que concluye el concurso de los Cien Montes (los Centenarios). Cabe destacar que, desde su creación, el club contempló en sus estatutos la inclusión de mujeres socias con pleno derecho.

El Bilbao Alpino ha tenido a lo largo de su historia dos refugios de montaña. El refugio de Iturriotz, en la ladera de Ganekogorta que da a Alonsotegi, fue utilizado en los años 60 y 70. Anteriormente, en 1957 el club adquirió a las herederas de Eleuterio Goikoetxea el refugio situado en el recoleto

En Elgeta en la constitución de la Federación Vasco Navarra de Alpinismo (1924) · FOTO: Bilbao Alpino Club





En Los Hermanitos, sierra de Béjar (2023) · FOTO: Bilbao Alpino Club

hayedo de Egiriñao (Gorbeia) que, allá por los años 20, fue la primera “hostería-alpina” de Euskal Herria. El refugio, totalmente equipado, está actualmente disponible para estancias de día o de fin de semana para socios y acompañantes.

El club ha estado siempre muy ligado a la villa de Bilbao, de tal forma que, en 1949, con motivo de la celebración de las Bodas de Plata, se colocó un buzón y una placa conmemorativa en la cima de Pagasarri, seguramente el monte más visitado por nuestros socios.

Cien años después, podemos decir con orgullo que el Bilbao Alpino Club goza de una excelente salud. La asociación cuenta con una nutrida masa social (casi 900 socios/as) y un buen número de guías benévolo que, de manera totalmente altruista, colaboran en el diseño y organización de un variado calendario de salidas.

En los últimos años vale la pena señalar la presencia equilibrada (incluso paritaria) de hombres y mujeres en la asistencia a las excursiones, y también en la gestión de la asociación. El buen ambiente que se



El buzón colocado en Pagasarri con motivo de las Bodas de Plata (1949) · FOTO: Bilbao Alpino Club

respira en las actividades y la satisfacción de divulgar el montañismo y guiar a nuestras socias y socios por los rincones más bellos de nuestra geografía es la mejor recompensa y lo que nos motiva a seguir en ese camino.

BASKONIA MENDI TALDEA

Nombrar al Baskonia Mendi Taldea (en adelante BMT) es tanto como hablar de la historia del montañismo de Basauri, iniciada el 14 de marzo de 1913 con el nombre de Club Deportivo Baskonia (CDB) en un proyecto que agrupaba deportes como fútbol, montañismo, natación y atletismo, vigentes sólo los dos primeros. Así hasta 1969, nuestro grupo fue la sección de montaña del CDB con el nombre de Grupo Alpino Baskonia para, a partir de 1976, pasar a denominarse BMT.

A lo largo de este recorrido, muchas y variadas han sido las actividades organizadas en relación al conocimiento y disfrute de la montaña como acto sociocultural. Destacamos a continuación algunos de los momentos más especiales del BMT.

El 18 de mayo de 1924 participamos en los actos de fundación de la Federación Vasca Navarra de Alpinismo celebrados en Elgeta (Gipuzkoa) y en 1955 en la construcción del monumento a las personas fallecidas en la montaña situado en la cima de Besaide.



Gaueko Ibilaldia (2021) · FOTO: Baskonia Mendi Taldea

En el año 1931 se da inicio, en la cima de Malmasin, a la actividad de colocar buzones montañosos que, tras más de 130 unidades, ha alcanzado el año 2024 con la instalación del buzón de Oderiaga.

En 1963, con motivo del 50 aniversario de la fundación, tiene lugar un acto en el monte Gorbeia, en cuya cima se coloca una imagen de la Virgen de Begoña.

El 28 de mayo de 1967 inauguramos el refugio de Iondegorta dentro del Parque Natural de Gorbeia. En junio del mismo año, se realiza la primera marcha nocturna anual desde Basauri hasta el monte Gorbeia, perdurando dicha tradición en la actualidad.

Se realiza la primera marcha nocturna anual desde Basauri hasta el monte Gorbeia

Durante 1988, con motivo de las actividades del 75 aniversario del club, se edita el libro *Montes de la Cuenca del Nervión*, se ce-



Colocación del buzón en Anboto (1915) · FOTO: Club Deportivo Bilbao

lebran Semanas Culturales de Montaña, cursillos de escalada en roca y hielo, un concurso fotográfico de montaña y travesías desde los Montes Bocineros de Bizkaia a Basauri.

Así llegamos al año 2013 del centenario del BMT, con un programa de actividades como la edición del libro *Montes de la Cuenca del Ibaizabal*, la vuelta a Basauri (Mugarriz Mugarri), una exposición itinerante de fotografías históricas por Kultur Etxeak de

Basauri, la organización de la XVII Gala del Montañismo Vasco, el espectáculo "Ehundurte" en homenaje a las entidades centenarias (fútbol y montaña) y la presentación del sello de correos por tal aniversario.

Finalizado el año del centenario, el BMT ha continuado con actividades de media y alta montaña. Nuestro calendario de actividades 2024 es reflejo de ello y está disponible en la página web www.baskoniamt.com.

CLUB DEPORTIVO FORTUNA

El C.D. Fortuna es uno de los más antiguos de Donostia. Fundado en 1911, con 113 años ya cumplidos, se marcó desde el principio como meta la promoción y la práctica del deporte abierto, popular y amateur; es decir, el deporte por el deporte.

Aunque el Fortuna es conocido sobre todo por ser el organizador de la Behobia-San Sebastián, cuenta con diez secciones deportivas, siendo la de Montaña la más antigua de todas ellas. La primera salida de la que se tiene constancia es una excursión a Jaizkibel en el año 1913 y ya en 1916 se oficializó la actividad montañera, siendo el segundo club vasco en hacerlo, tras el Club Deportivo de Bilbao.

Hay también constancia documental de que, ya en el año 1930, montañeros del Fortuna acudían a la cumbre del Adarra el día 1 de enero, iniciando seguramente ellos

una costumbre que arraigó y que permanece en nuestros días.

Siempre con el fin de fomentar el conocimiento de nuestros montes, en 1941 se celebró la primera Travesía de Montaña del C.D. Fortuna. Hoy día, a punto de celebrar su edición número 82 (solo la pandemia del Covid ha conseguido cancelarla), es, de todas las que se celebran anualmente en el Estado, la más antigua.

La escalada goza también de una presencia notable en el club, con base en el rocódromo del polideportivo donostiarra Pío Baroja, inaugurado en 1997, organizando cursos, eventos, campeonatos populares y salidas a roca, siempre con la mira puesta en el fomento y difusión de esta actividad.

A partir del año 2011 y con motivo de su centenario, el C.D. Fortuna se ha introducido en el mundo de las carreras por montaña, celebrando con gran éxito cada

primavera la Talaia Trail Donostia-Hondarribia, la única carrera conocida que incluye una travesía marítima en embarcaciones, necesaria para cruzar la boca del Puerto de Pasajes entre los montes Ulia y Jaizkibel.

En las últimas décadas, la prioridad montañera del Fortuna, más allá de la actividad que individualmente practican sus socios y socias y de los diversos eventos, está enfocada principalmente a fomentar la afición al montañismo entre las y los más jóvenes, organizando numerosas salidas con grupos de chicas y chicos a la nieve, a nuestros montes, a cimas de los Pirineos, a vías ferratas o a descenso de cañones.

Nos sentimos además legítimamente orgullosos de ser uno de los cinco clubes que continúan vivos y activos de los sesenta que fundaron en 1924 en Elgeta la Federación Vasco Navarra de Alpinismo.

Trekking Manaslu (2021) · FOTO: Baskonia Mendi Taldea

